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НЕИЗВЕСТНЫЙ АВТОГРАФ А. С. ПУШКИНА — ПОМЕТЫ НА РУКОПИСИ 
«ХРОНИКИ РУССКОГО» А. И. ТУРГЕНЕВА

A NEWLY-FOUND AUTOGRAPH OF A. S. PUSHKIN,
NOTES ON THE CHRONICLES OF THE RUSSIAN BY A. I. TURGENEV

Статья раскрывает историю публикации А. И. Тургенева в V томе «Современника». Матери-
ал, выбранный Пушкиным (письма Тургенева кн. А. Н. Голицыну), исследован в содержатель-
ном и биографическом аспектах. Изучены мотивы, побудившие Пушкина-редактора отступить 
от жанра «Хроники русского». Всесторонне проанализирован новонайденный автограф — редак-
торские пометы Пушкина на рукописи Тургенева. Воссоздана история их совместной раб оты над 
публикацией в рамках хроники январских событий 1837 года. Предложена датировка помет, ко-
торые являются одним из последних автографов поэта.

Ключевые слова: Автограф Пушкина, архив братьев Тургеневых, журнал «Современник», 
«парижские бумаги» А. И. Тургенева.

The article outlines the history of A. I. Turgenev’s publication in the 5th volume of Sovremennik. 
His contributions, selected by Pushkin (Turgenev’s letters to Prince A. N. Golitsyn), are analyzed 
from the standpoint of their content and biographical aspect. The motives that prompted Pushkin, 
the editor, to revise the genre of the Chronicles of the Russian, are outlined. The newly-found auto-
graph, Pushkin’s editorial notes on Turgenev’s manuscript, are comprehensively researched. The 
history of the authors’ joint work on the publication as a part of the chronicle of the January 1837 
events is recreated. The dating of the notes, that are amid the poet’s last autographs, is proposed.

Key words: Pushkin’s autograph, Turgenev brothers archive, Sovremennik magazine, Turge-
nev’s Paris Papers.
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РОМАНЫ Ф. М. ДОСТОЕВСКОГО И ПЯТИКНИЖИЕ МОИСЕЯ: 
«ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ»

F. M. DOSTOEVSKY’S NOVELS AND THE PENTATEUCH OF MOSES: 
CRIME AND PUNISHMENT

В статье обсуждаются интертекстуальные связи романа «Преступление и наказание» с пер-
вой книгой Торы «Бытие». Пытаясь дать человечеству новый закон, Раскольников отрицает тот 
договор, который был заключен Богом с Авраамом. Желание человека стать законодателем про-
тиворечит, по Достоевскому, правопорядку, установленному по воле Бога. В Эпилоге романа 
Раскольников возвращается в «…века Авраама и стад его».

Ключевые слова: Тора, закон и благодать, метанойя, провидение, жертва.

The article discusses intertextual links between the novel Crime and Punishment and the fi rst 
book of the Torah, Genesis. In his attempt to offer humanity a new law, Raskolnikov dismisses God’s 
covenant with Abraham. According to Dostoevsky, the human desire to be a legislator runs contrary 
to the legal order established by God’s will. In the epilogue of the novel, Raskolnikov returns to 
«…the ages of Abraham and his fl ocks».

Key words: Torah, Law and Grace, Metanoia, Providence, Sacrifi ce.
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Ф. СОЛОГУБ И НАЧИНАЮЩИЙ ПОЭТ В. И. КОРЕХИН

F. SOLOGUB AND THE ASPIRING POET V. I. KOREKHIN

В статье освещается история помощи Ф. Сологуба своему знакомому В. И. Корехину в про-
цессе издания книги его стихов. Выявленный архивный материал демонстрирует представление 
Сологуба об устройстве литературного поля в самом начале его творческого пути и становления 
литературной репутации, что отразилось в метаописаниях, советах и действиях писателя по от-
ношению к начинающему поэту В. И. Корехину.

Ключевые слова: Ф. Сологуб, В. И. Корехин, литературная репутация, посвящение, псевдо-
ним, литературное окружение.

The article outlines the history of F. Sologub’s efforts to aid his friend V. I. Korekhin in the 
process of publishing a book of his verse. The relevant archival data discloses Sologub’s ideas con-
cerning the structuring of the literary fi eld at the very beginning of his creative career and the for-
mation of his literary reputation; these ideas are refl ected in meta-descriptions, suggestions and the 
writer’s actions on behalf of the aspiring poet V. I. Korekhin.

Key words: F. Sologub, V. I. Korekhin, literary reputation, dedication, pseudonym, literary en-
vironment.
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А. Л. ВОЛЫНСКИЙ — СОТРУДНИК И РЕДАКТОР 
ГАЗЕТЫ «БИРЖЕВЫЕ ВЕДОМОСТИ» В 1911−1917 ГОДАХ

(ПО АРХИВНЫМ МАТЕРИАЛАМ)

A. L. VOLYNSKY — CONTRIBUTOR AND EDITOR 
OF THE NEWSPAPER BIRZHEVYYE VEDOMOSTI IN 1911–1917

(BASED ON ARCHIVAL MATERIALS)

В статье речь идет о сотрудничестве А. Л. Волынского (1861−1926), известного теоретика 
искусства, балетного, театрального и литературного критика, с газетой «Биржевые ведомости». 
На основе архивных материалов (переписка с редакторами и сотрудниками издания С. М. Проп-
пером, И. И. Ясинским, М. М. Гаккебушем, В. А. Бонди) реконструируются взаимоотношения 
Волынского с редакцией этого печатного органа. Особо анализируется период работы в «Бирже-
вых ведомостях» с 1916 по 1917 год, когда он стал редактором литературно-критического отдела 
газеты.

Ключевые слова: А. Л. Волынский, «Биржевые ведомости», газета, критика, печать.

The article deals with the collaboration of A. L. Volynsky (1861–1926), a well-known art theo-
rist, ballet, theater and literary critic, with Birzhevye Vedomosti newspaper. On the basis of the 
archival materials (correspondence with the periodical’s editors and employees S. M. Propper, 
I.  I.  Yasin sky, M. M. Gakkebush, V. A. Bondi), Volynsky’s relationship with the editors of this 
newspaper is reconstructed. The analysis is centered around his work in Birzhevye Vedomosti in 
1916–1917, when Volynsky worked as the editor of the literary and critical department of the 
newspaper.

Key words: A. L. Volynsky, Birzhevye Vedomosti, newspaper, criticism, press.
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АВТОБИОГРАФИЯ И. С. ШМЕЛЕВА

AUTOBIOGRAPHY OF I. S. SHMELEV

В публикации приводится автобиография И. С. Шмелева из собрания С. А. Венгерова в Ру-
кописном отделе Пушкинского Дома, являющаяся развернутым ответом на типовую анкету и на-
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писанная специально по этому случаю. При создании этого текста Шмелев использовал мате-
риалы, ранее подготовленные для других целей. Проведенные разыскания позволили сделать 
важные уточнения в  датировке и  назначении опубликованной в  1973 году автобиографии из 
архива Шмелева в НИОР РГБ.

Ключевые слова: И. С. Шмелев, автобиография, В. Л. Львов-Рогачевский, анкета, С. А. Вен-
геров, биографические сведения.

This article is devoted to the publication of I. S. Shmelevʼs autobiography from the collection of 
S. A. Vengerov (Manuscript Department, Pushkinskiy Dom), a detailed answer to a standard ques-
tionnaire, written specifi cally for the occasion. While working on the text, Shmelev used the materi-
als previously prepared for other purposes. The research led to important clarifi cations in the dating 
and purpose of his autobiography published in 1973, from the Shmelev Archive at the Research De-
partment of Manuscripts, Russian State Library.

Key words: I. S. Shmelev, autobiography, V. L. Lvov-Rogachevsky, questionnaire, S. A. Ven-
gerov, biographical data.
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КОНЦЕПЦИЯ СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА
В ЛИТЕРАТУРЕ РУССКОЙ ЭМИГРАЦИИ ПЕРВОЙ ВОЛНЫ:

ПОЗИЦИЯ С. К. МАКОВСКОГО

THE CONCEPT OF THE SILVER AGE IN THE LITERATURE
OF THE FIRST-WAVE RUSSIAN EMIGRATION:

THE POSITION OF S. K. MAKOVSKY

В статье реконструируется становление и  развитие концепции С.  К. Маковского относи-
тельно поэтической иерархии 1910-х годов. Отразившаяся в его мемуарах «Портреты современ-
ников» и «На Парнасе Серебряного века» картина соотношения литературных сил начала фор-
мироваться в споре со статьей В. М. Жирмунского «Преодолевшие символизм». Помимо самих 
воспоминаний, точка зрения мемуариста выявляется в пометах Маковского на конспекте этой 
статьи и в его записных книжках.

Ключевые слова: С. К. Маковский, литературная репутация, акмеизм, символизм, эмигра-
ция первой волны.

The article reconstructs the emergence and development of S. K. Makovsky’s concept concern-
ing the poetic hierarchy of the 1910s. The outline of the balancing of the literary forces, refl ected in 
his memoirs Portraits of the Contemporaries and On Parnassus of the Silver Age, began to take shape 
in his dispute with V. M. Zhirmunsky’s article Overcoming Symbolism. Apart from the memoirs, the 
concept of the memoirist is revealed in Makovsky’s notes on the synopsis of this article and in his 
notebooks.

Key words: S. K. Makovsky, literary reputation, Acmeism, Symbolism, emigration of the fi rst 
wave.
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К ИСТОРИИ КНИЖНОГО ОБМЕНА НОВГОРОДА И ЛИТОВСКОЙ РУСИ 
В КОНЦЕ XV ВЕКА 

(«БИБЛИОТЕКА ЕРЕТИКОВ»)

CONCERNING THE HISTORY OF THE BOOK EXCHANGE 
BETWEEN NOVGOROD AND LITHUANIAN RUS IN THE 15TH CENTURY 

(«LIBRARY OF THE HERETICS»)

Одно из главных событий в идеологической и литературной жизни Руси конца XV века — 
конфликт церкви с вольнодумцами, которые были названы еретиками, уклонившимися в иудей-
ство. Автор предлагает оригинальную интерпретацию ценного источника, раскрывающего взгля-
ды еретиков: это перечень книг, которые отсутствовали у гонителей ереси, но имелись у еретиков. 
Комплексный подход к перечню позволил реконструировать в общих чертах содержание назван-
ных там, но утраченных памятников письменности. К числу их относится текст первостепенной 
важности — Послание Константинопольского патриарха Фотия крестителю Болгарии царю Бо-
рису.

Ключевые слова: архиепископ Геннадий, ересь, импорт книг.

The confl ict between the church and the freethinkers accused of heresy and nicknamed the Ju-
dizers, is believed to be one of the main events in the ideological and literary life of Rus at the end of 
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the 15th century. The article offers an original interpretation of the valuable source concerning the 
heretics’ ideas, a list of the books lacked by the persecutors of heresy and possessed by the heretics. 
A comprehensive approach to the list makes it possible to reconstruct in general terms the contents 
of the manuscripts that were included in the list and lost afterwards. Among those is the text of 
paramount importance, the Epistle of the Patriarch of Constantinople Photios to Tsar Boris, the 
baptizer of Bulgaria.

Key words: Archbishop Gennady, heresy, import of books.
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ПАЛОМНИЧЕСКИЙ СЮЖЕТ В «СТРАШНЫХ ВИДЕНИЯХ» 
КРЕСТЬЯНИНА ЯКОВА ЛАНШАКОВА

THE PILGRIMAGE PLOT IN THE TERRIBLE VISIONS 
BY THE PEASANT YAKOV LANSHAKOV

В статье рассмотрено Сказание Якова Ланшакова, представляющее собою рассказ сибирско-
го крестьянина о его болезни, видениях, данных ему в «тонком сне», и исполнении паломниче-
ского обета посетить Иерусалим. В результате анализа текста показано, что паломнический сю-
жет проявился в произведении двояко: как паломничество в Иерусалим в видении и наяву и как 
паломничество по святым местам русским. Рассмотрены характерные для обоих сюжетов обра-
зы, мотивы и темы.

Ключевые слова: сюжет, жанр, хождение, видение, паломническая литература.

The article examines the Legend of Yakov Lanshakov, a Siberian peasant’s tale describing his 
illness, the visions he had received in a «subtle dream», and his keeping of a vow to make a pilgrimage 
to Jerusalem. The analysis of the text shows that in the work the pilgrimage plot manifests itself in 
two ways: as a pilgrimage to Jerusalem in vision and in reality, and as a pilgrimage to the holy places 
of Russia. The images, motives and themes characteristic of both plots are outlined.

Key words: plot, genre, piligrim’s progress, vision, pilgrimage literature.
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МОРДОВСКИЙ СЛЕД В ДУХОБОРЧЕСКОМ ФОЛЬКЛОРЕ: 
ТОЧКА ПЕРЕСЕЧЕНИЯ ВНУТРЕННЕЙ И ВНЕШНЕЙ КОЛОНИЗАЦИИ

TRACING MORDOVIAN IN DOUKHOBOR FOLKLORE: 
INTERSECTION OF INTERNAL AND EXTERNAL COLONIZATION

Влияние фольклора финно-угорского населения на формирование религиозного диссидент-
ства в России XVIII века почти не исследовано. В настоящей статье на примере бытовавшей среди 
духоборцев мордовской легенды предлагается рассмотреть возможные контаминации сюжетов 
в контексте политики колонизации, которая проводилась в Российской империи.

Ключевые слова: духоборцы, колонизационная политика, легенда, эсхатология, финно-
угорский фольклор Поволжья.

The impact of the Finno-Ugric folklore on the emergence of religious dissidence in the 18th-cen-
tury Russia is almost unexplored. In this article, a Mordovian legend that existed among the Dukho-
bors is used as a case study, and the possible merging of story lines is considered in the context of the 
Russian imperial colonization policy.

Key words: Doukhobors, colonization policy, legend, eschatology, Finno-Ugric folklore of the 
Volga region.
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РЕПЕРТУАР ПЕРЕВОДОВ А. Д. КАНТЕМИРА

THE REPERTOIRE OF A. D. CANTEMIR’S TRANSLATIONS

В статье изучен репертуар переводов А. Д. Кантемира. Переводческая деятельность Канте-
мира может быть разделена на два периода — русский и заграничный. Кантемир начал перево-
дить для упражнения в языках. Во втором периоде он больше ориентировался на читателя и уде-
лял особое внимание тем, кто занимался языками. В  переводческой деятельности Кантемира 
наглядно отражаются тенденции эпохи. Кантемир постепенно вырабатывает свои принципы вы-
бора переводного предмета: нравственность и художественность.

Ключевые слова: переводы А. Д. Кантемира, мотивировка выбора, упражнение в языке, за-
бота о читателе, рецепция античной и западноевропейской литературы.
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The article outlines the repertoire of A. Cantemir’s translations. Cantemir’s translation activi-
ties can be divided into two periods, inside and outside Russia. Cantemir started translating as a part 
of his language training. In the second period, he was more focused on the reader and paid special 
attention to those who studied the languages. Cantemir’s translation activities clearly refl ect the 
tendencies of the era. Cantemir is gradually developing his own principles for choosing the translated 
subject: morality and artistry.

Key words: translations by A. Cantemir, motivation of choice, language training, caring for the 
reader, reception of Ancient and Western European literature.
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СКУЛЬПТУРНАЯ РЕПРЕЗЕНТАЦИЯ АЛЕКСАНДРА I
И СТИХОТВОРЕНИЕ А. С. ПУШКИНА «К БЮСТУ ЗАВОЕВАТЕЛЯ»

SCULPTURAL REPRESENTATION OF ALEXANDER I
AND A. S. PUSHKIN’S «TO THE BUST OF THE CONQUEROR»

Статья посвящена бюстам Александра I и  поэтической рецепции скульптурного портрета 
в России первой трети XIX века. Рассмотрение этого скульптурного жанра в политико-культур-
ной перспективе в  сочетании с  изучением русских стихов на бюсты помогает выявить множе-
ство  противоречий, сопутствующих формированию образа русского императора в  скульптуре. 
Наи более глубоким поэтическим откликом на эти противоречия оказывается «К бюсту Завое-
вателя» А. С. Пушкина.

Ключевые слова: бюсты Александра I, «К бюсту Завоевателя» А. С. Пушкина, репрезента-
ция Александра I, скульптурный портрет, стихи на бюсты, Александр I и Наполеон.

The article focuses on the busts of Alexander I and the Russian poetic reception of the sculp-
tural portrait in the fi rst third of the 19th century. Consideration of this sculptural genre from a po-
litical and cultural perspective, combined with the analysis of the Russian poetry on busts, helps to 
reveal numerous contradictions that accompanied the formation of the image of the Russian emperor 
in sculpture. The most profound poetic response to these contradictions turns out to be «To the Bust 
of the Conqueror» by Alexander Pushkin.

Key words: busts of Alexander I, Pushkin’s «To the Bust of the Conqueror» (K Biustu Zavo eva-
telia), representation of Alexander I, sculptural portrait, poems on busts, Alexander I and Napo-
leon.
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Н. М. КОНШИН — 
СОТРУДНИК «УЧЕНОЙ РЕСПУБЛИКИ»

N. M. KONSHIN AS A MEMBER 
OF «THE REPUBLIC OF LETTERS»

В статье описана деятельность Н. М. Коншина в Вольном обществе любителей российской 
словесности (ВОЛРС), а также показана взаимосвязь между творческой стратегией начинающего 
литератора и его внелитературными успехами, что позволяет не только уточнить некоторые эпи-
зоды биографии Коншина, но и  сделать выводы о  «социальном капитале» Общества в  начале 
1820-х годов.

Ключевые слова: русская литература, 1820-е годы, Вольное общество любителей россий-
ской словесности (ВОЛРС), литературная репутация.

The article describes N. M. Konshin’s activities in the Free Society of Lovers of Russian Letters, 
previously not covered in the scholarly literature, and outlines the relationships between the creative 
strategy of the young writer and his non-literary successes. It allows not only to clarify certain epi-
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sodes of Konshin’s biography, but also to draw conclusions about the «social capital» of this Society 
in the early 1820s.

Key words: N. M. Konshin, Russian literature, 1820s, Free Society of Lovers of Russian Let-
ters, literary reputation.
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А. С. ПУШКИН У О. И. СЕНКОВСКОГО
(«ФАНТАСТИЧЕСКИЕ ПУТЕШЕСТВИЯ БАРОНА БРАМБЕУСА»)

A. S. PUSHKIN BY O. I. SENKOVSKY
(THE FANTASTIC TRAVELS OF BARON BRAMBEUS)

В статье рассматриваются беллетристические отклики О. И. Сенковского на произведения 
А. С. Пушкина. Основное внимание уделено «Фантастическим путешествиям Барона Брамбеу-
са», в которых обнаруживаются переклички с «Евгением Онегиным», «Пиром во время чумы» 
и «Метелью». Как показано в работе, Сенковский юмористически перелицовывает пушкинские 
претексты, создавая их травестийные версии.

Ключевые слова: А. С. Пушкин, О. И. Сенковский, рецепция, травестия, «Фантастические 
путешествия Барона Брамбеуса», «Евгений Онегин», «Пир во время чумы», «Метель».

The article examines the literary responses of O. I. Senkovsky to the works by A. S. Pushkin. 
The focus is on the Fantastic Travels of Baron Brambeus, that features numerous echoes of Eugene 
Onegin, Feast During the Plague and Blizzard. The article shows that Senkovsky humorously re-
shapes Pushkin’s pretexts, creating their travesty versions.

Key words: A. S. Pushkin, O. I. Senkovsky, reception, travesty, Fantastic Travels of Baron 
Brambeus, Eugene Onegin, Feast During the Plague, Blizzard.
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ВОКРУГ РОМАНА «ПРОСЕЛОЧНЫЕ ДОРОГИ»:
ПЕРЕПИСКА Д. В. ГРИГОРОВИЧА И А. А. КРАЕВСКОГО 1850–1852 ГОДОВ

AROUND THE NOVEL COUNTRY ROADS:
CORRESPONDENCE BETWEEN D. V. GRIGOROVICH AND A. A. KRAEVSKY, 

1850–1852

Публикация вводит в научный оборот серию писем: 6 писем А. А. Краевского и 7 писем 
Д.  В.  Гри горовича,  — объединенных общим сюжетом: обсуждением замысла, его реализации 
и  условий публикации в  журнале «Отечественные записки» романа «Проселочные дороги». 
В  краткой сопроводительной статье, с  опорой на «Литературные воспоминания», приведены 
сведения об основных этапах работы Григоровича над текстом и  затруднениях, которые воз-
никли в ходе этой работы. Материал подготовлен к 200-летнему юбилею Григоровича и 170-лет-
нему юбилею первой публикации романа «Проселочные дороги».

Ключевые слова: русская литература XIX века, Григорович, Краевский, очерк, повесть, ро-
ман, провинциальный быт, писатель и издатель.

This publication introduces the academic community to the new data from the archives of 
Dmitry Grigorovich (7 letters) and Andrey Kraevsky (6 letters), stored in the Russian National 
Library (Saint-Petersburg). The letters are united by the discussion of the terms of publication of 
the novel Country Roads in the Otechestvennye Zapiski magazine. A short accompanying article, 
based on Grigorovich’s Literary Memoirs, provides the data on the main stages of his work on the 
text and on the challenges faced in the course of this work. The publication was prepared for Gri-
gorovich’s 200th anniversary and the 170th anniversary of the fi rst publication of his novel 
Country Roads.

Key words: Russian literature of the 19th century, Grigorovich, Kraevsky, essay, story, novel, 
provincial life, writer and publisher.
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«ЭТО ЧЕРТОВСКИ ЗАПУТАННОЕ И НЕПРИЯТНОЕ ДЕЛО»
(А. А. ФЕТ И СОБРАНИЕ СОЧИНЕНИЙ И. С. ТУРГЕНЕВА 1860–1861 ГОДОВ)

«THIS IS A DIABOLICALLY COMPLICATED AND UNPLEASANT AFFAIR»
(A. A. FET, AND I. S. TURGENEV’S COMPLETE WORKS OF 1860–1861)
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Статья посвящена малоизвестному эпизоду — истории одного из первых Собраний сочине-
ний И. С. Тургенева в четырех томах, появившегося в 1859–1860 годах, и роли в нем А. А. Фета. 
Выходившее в свет с указанием имени издателя Н. А. Основского, Собрание сочинений издава-
лось им на паях с А. Н. Плещеевым и И. В. Павловым, в результате чего возник конфликт между 
пайщиками, едва не закончившийся дуэлью. Вовлеченный в эту историю Фет оказался в слож-
ной ситуации, которая завершилась миром, однако повлияла на дальнейшие отношения между 
писателем и поэтом.

Ключевые слова: И. С. Тургенев, А. А. Фет, Собрание сочинений, дуэль, Н. А. Основский, 
А. Н. Плещеев.

The article deals with an obscure episode related to the publication of one of the fi rst editions of 
I. S. Turgenev’s Complete Works, that came out in four volumes in 1859–1860, and with A. A. Fet’s 
involvement in it. The edition, bearing the name of N. A. Osnovsky on the cover, was in fact under-
taken by him in partnership with A. N. Pleshcheyev and I. V. Pavlov. This led to a confl ict between the 
partners, that almost ended in a duel. Dragged into the story, Fet found himself in a predicament that 
ended well, but had a far-reaching impact on the relationship between the writer and the poet.

Key words: I. S. Turgenev, A. A. Fet, Complete Works, duel, N. A. Osnovsky, A. N. Pleshcheyev.
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«РУССКАЯ ПОЧВА» И «ВЕЛИКИЙ ИНКВИЗИТОР». 
КОНЦЕПЦИИ И. В. КИРЕЕВСКОГО 

В ТВОРЧЕСКОМ НАСЛЕДИИ Ф. М. ДОСТОЕВСКОГО

THE «RUSSIAN SOIL» AND THE «GRAND INQUISITOR». 
I. V. KIREEVSKY’S CONCEPTS 

IN THE CREATIVE HERITAGE OF F. M. DOSTOEVSKY

Статья посвящена установлению новых связей, существующих между философско-публи-
цистическими трудами И. В. Киреевского и общественно-политической программой «почвенни-
чества» Ф. М. Достоевского, которую писатель развивал в  1860–1870-е годы в  своих романах 
и публицистических статьях. Выдвигается гипотеза о том, что идеи Киреевского о «видимой и не-
видимой» Церкви, о роли догматов и авторитетов в церковной жизни оказали влияние на фор-
мирование идеологии поэмы Ивана Карамазова «Великий Инквизитор» в  части конфликта 
между авторитарной моделью Инквизитора и идеалом «апостольского православия», отражаю-
щим основную идею романа «Братья Карамазовы».

Ключевые слова: поэма Ивана Карамазова «Великий Инквизитор», «Братья Карамазовы», 
Ф. М. Достоевский, догмат и свобода исповедания, «видимая» и «невидимая» Церкви И. В. Ки-
реевского, аллюзия и реминисценция.

The article attempts to establish new links between the philosophical and journalistic works of 
I. V. Kireevsky and F. M. Dostoevsky’s sociopolitical program of «soil science», which the writer de-
veloped in the 1860s and 1870s in his novels and journalistic articles. The following hypothesis is put 
forward: the ideas of I. V. Kireevsky’s «visible and invisible» Church, the role of dogmas and autho-
rities in the church life infl uenced the formation of the ideology of Ivan Karamazov’s poem «The 
Grand Inquisitor» in terms of the confl ict between the authoritarian model of the Inquisitor and the 
ideal of «apostolic Orthodoxy» that refl ects the main idea of the novel The Karamazov Brothers.

Key words: Ivan Karamazov’s poem «The Grand Inquisitor», The Karamazov Brothers, 
F. M. Dostoevsky, dogma and freedom of confession, «visible and invisible» Сhurch by I. V. Kireevs-
ky, allusion and reminiscence.
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ЗАПИСИ А. А. БЛОКА 1921 ГОДА 
ОБ «АЛКОНОСТЕ» И «ЗАКРЫТИИ ВСЕХ ЧАСТНЫХ ИЗДАТЕЛЬСТВ»:

ПРИЧУДЫ ТЕКСТОЛОГИИ, КОНТЕКСТ, ПРАГМАТИКА

A. A. BLOK’S 1921 NOTES ABOUT THE ALKONOST 
AND «THE CLOSURE OF ALL PRIVATE PUBLISHING HOUSES»:

QUIRKS OF TEXTUAL CRITICISM, CONTEXT, PRAGMATICS

В статье анализируются заметки А. Блока 1921 года об издательстве «Алконост» и планах 
советской власти национализировать частные издательства. Проводится текстологический ана-
лиз черновых и беловых автографов (хранятся в ИРЛИ РАН), выявляется направленность заме-
ток против политики Госиздата и связь с попытками знаменитого библиографа П. Витязева кон-
солидировать общественный протест против этой политики. Доказывается, что одна из записей 
Блока является ответом на вопрос анкеты, которую Витязев рассылал в 1921 году известным дея-
телям науки и культуры.

Ключевые слова: А. Блок, С. Алянский, П. Витязев, И. Ионов, И. Скворцов-Степанов, част-
ные издательства, издательство «Алконост», издательство «Всемирная литература», Государ-
ственное издательство (Госиздат), текстология, политический контекст.

The article analyzes A. Blok’s 1921 notes about the Alkonost publishing house and the plans of 
the Soviet government to nationalize private publishing houses. The textual analysis of rough and 
fi nal drafts (preserved at the Pushkin House Manuscript Department) is performed, the message of 
the notes against the policy of Gosizdat and their connection with the famous bibliographer P. Vi-
tyazev’s attempts to consolidate the public protest against this policy are revealed. It is proved that 
one of Blok’s notes is actually an answer to the questionnaire sent by Vityazev in 1921 to prominent 
scholars and cultural activists.

Key words: A. Blok, S. Alyansky, P. Vityazev, I. Ionov, I. Skvortsov-Stepanov, private pub-
lishing houses, Alkonost publishing house, Vsemirnaya Literatura publishing house, State Publish-
ing House (Gosizdat), textual criticism, political context.
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Публикация посвящена истории несостоявшейся книги воспоминаний об А. Блоке, под-
готовка которой велась в  августе–сентябре 1946 года. Автор публикуемого письма Г. П. Блок 
(1888–1962), прозаик, переводчик, издатель, кузен знаменитого поэта и  редактор планируе-
мого  сборника, обращается к  двоюродной сестре поэта С. Н. Тутолминой (урожд. Качалова; 
1880–1967) с предложением написать новые, более подробные воспоминания и как профессио-
нальный редактор дает своего рода инструкцию, как писать воспоминания вообще и об А. Блоке 
в част ности.

Ключевые слова: А. Блок, воспоминания о поэте, неосуществленный проект издания кни-
ги 1946 года.

The publication relates the history of the aborted book of memoirs about A. Blok, which was 
being prepared in August and September 1946. The author of the published letter, G. P. Blok (1888–
1962), novelist, translator, publisher, cousin of the famous poet and editor of the planned collection, 
approaches the poet’s cousin S. N. Tutolmina (nee Kachalova; 1880–1967) with a proposal to write 
new, more detailed memoirs, and as a professional editor offers certain guidelines on how to write 
memoirs in general and about A. Blok in particular.

Key words: A. Blok, memories of the poet, an unfulfi lled project of publishing a book in 1946.
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ДМИТРИЙ КЛЕНОВСКИЙ. «ЭТО Я ПОДГОТОВИЛ ОТВЕТЫ…»

DMITRY KLENOVSKY. «I WAS THE ONE TO PREPARE THE ANSWERS…»

Публикация вводит в  научный оборот запись Д. И.  Кленовского, подготовленную поэтом 
в преддверии интервью с Ю. П. Иваском, которое, по всей вероятности, не состоялось. Запись 
содержит сведения биографического характера о жизни в России и за рубежом, включает описа-
ние литературных предпочтений поэта, а также оценку состояния литературы, критики и рас-
становки сил в эмигрантских кругах в 1950-е годы.

Ключевые слова: Д. И. Кленовский, Ю. П. Иваск, эмиграция.

The publication introduces D. I. Klenovsky’s notes, prepared by the poet on the eve of an inter-
view with Yu. P. Ivask, which, in all probability, had never taken place. The notes contain biographi-
cal data on his life in Russia and abroad, and offer a description of the poet’s literary preferences, as 
well as detail his outlook on the state of literature, criticism and the balance of power in the emigrant 
circles of the 1950s.

Key words: D. I. Klenovsky, Yu. P. Ivask, emigration.
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«СИЯ КНИГА ГРЕШНОГО СТЕПАНА»

«THE BOOK OF STEPAN THE SINFUL»

Заметка представляет собой краткую характеристику хранящегося в собрании Пушкинско-
го Дома рукописного сборника, составленного на рубеже XVIII и XIX веков священником Степа-
ном Васильевичем Ольховским. Любитель литературы и прежде всего поэзии, он особенно высо-
ко ценил творчество Г. Р. Державина, вследствие этого представленного в сборнике множеством 
стихотворений разных лет. Привлекала его поэзия Е. С. Урусовой, с сочувствием относился он 
к деятельности Н. М. Карамзина, проявлял интерес к творчеству И. И. Дмитриева, не прошел 
и мимо литературных опытов молодых поэтов — В. И. Красовского и П. С. Кайсарова. Примеча-
тельно, что сборник открывался анонимным переводом первых трех песен знаменитой антикле-
рикальной поэмы Вольтера «Орлеанская девственница», а также бурлескной поэмой Е. П. Лю-
ценко и А. М. Котельницкого «Похищение Прозерпины».

Ключевые слова: рукописный сборник, русская поэзия, лирика, культ природы и дружбы, 
героико-комическая поэма, бурлескный жанр.

The note is a brief description of the manuscript collection stored at the Pushkin House and 
compiled at the turn of the 18th and 19th centuries by the priest Stepan Vasilyevich Olkhovsky. A lo-
ver of literature and, above all, poetry, he held the works by G. R. Derzhavin in an especially high 
esteem, and thus Derzhavin was represented in his collection by numerous poems of various years. 
Olkhovsky also enjoyed the verse by E. S. Urusova, approved of the efforts of N. M. Karamzin, 
showed interest in the work of I. I. Dmitriev, and made a point of reading the verse by the young 
poets, V. I. Krasovsky and P. S. Kaysarov. It is noteworthy that the collection opens with an ano-
nymous translation of the fi rst three songs of Voltaire’s famous anticlerical poem The Orleans 
Virgin, as well as a burlesque poem by E. P. Lutsenko and A. M. Kotelnitsky The Abduction of Pro-
serpine.

Key words: manuscript collection, Russian poetry, lyrics, cult of nature and friendship, heroic 
and comic poem, burlesque genre.
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ЭПИЗОД БИОГРАФИИ О. Э. МАНДЕЛЬШТАМА: 
ОПЫТ РЕКОНСТРУКЦИИ

AN EPISODE FROM THE BIOGRAPHY OF O. E. MANDELSTAM: 
AN ATTEMPT OF RECONSTRUCTION

В статье подробно рассматривается малоизученный эпизод биографии О. Э. Мандельшта-
ма — его участие в диспуте после лекции К. И. Чуковского о футуризме в 1913 году. Вносятся 
уточнения в летопись жизни и творчества поэта, высказывается предположение о том, какое сти-
хотворение Мандельштама 1913 года может условно считаться «футуристическим».

Ключевые слова: О. Э. Мандельштам, русский футуризм, В. В. Маяковский, акмеизм.

The article examines in detail an obscure episode from the biography of O. E. Mandelstam — his 
participation in a debate after K. I. Chukovsky’s lecture on Futurism in 1913. New features are added 
to the annals of the life and work of the poet, an assumption is made as to which Mandelstam’s poem 
of 1913 can be provisionally termed «Futuristic».

Key words: O. E. Mandelstam, Russian Futurism, V. V. Mayakovski, Acmeism.
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НОВЫЙ ЭТАП ИЗУЧЕНИЯ ЛИТЕРАТУРЫ УРАЛА

A NEW STAGE OF STUDYING THE LITERATURE OF THE URALS

Рец. на: История литературы Урала. XIX век: В 2 кн. / Под ред. Е. К. Созиной. М.: Издатель-
ский Дом ЯСК, 2020. Кн. 1. 664 с., ил.; Кн. 2. 768 с., ил.

[Review:] Istoriia literatury Urala. XIX vek: V 2 kn. / Pod red. E. K. Sozinoi. M.: Izdatel’skii 
Dom IaSK, 2020. Kn. 1. 664 s., il.; Kn. 2. 768 s., il.
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«COMPREHENDING THE FEELINGS OF A DETACHED LONELY SOUL…»: 
MORE ON THE HEROES OF I. A. GONCHAROV

Рец. на: Холкин В. И. 1) Илья Обломов: жизнь вопреки… Ульяновск: ОАО «Областная ти-
пография „Печатный двор“», 2012. 160 с.; 2) «Жизнь как „роман существования“»: (экзистен-
циальный смысл сочинений и персонажей Гончарова) / Ил. Олега Чернова. Ульяновск; Тамбов: 
ООО «ТПС», 2019. 152 с., ил.
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В ЗЕРКАЛЕ «ЧЕХОВСКОГО ВЕСТНИКА»: 
ЧЕХОВЕДЕНИЕ ЗА ТРИДЦАТЬ ЛЕТ

IN THE MIRROR OF «CHEKHOV HERALD»: 
CHEKHOVIAN STUDIES OF THE LAST 30 YEARS
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Обзорная статья, написанная на материале 40 выпусков журнала «Чеховский вестник» 
(1997–2020), пытается определить основные тенденции в  исследованиях жизни и  творчества 
А. П. Чехова за последние 30 лет. Выделив три периода развития чеховедения, авторы указыва-
ют, что 1990-е годы были отмечены сильным влиянием постмодернистской «нонселекции», 
2000-е годы стали временем возвращения к критериям верификации, а в 2010-е наука и вольные 
интерпретации разошлись окончательно. Перечислив основные достижения науки о Чехове, ав-
торы в заключение обзора дают список нерешенных проблем, с которыми столкнутся будущие 
поколения исследователей.

Ключевые слова: А. П. Чехов, чеховедение, «Чеховский вестник», современное литературо-
ведение.

The review, based on the data from 40 issues of the Chekhovsky Vestnik («Chekhov Herald») 
magazine, published in 1997–2020, is an attempt to determine the main trends in the scholarly works 
on the life and oeuvre of Anton Chekhov in the last 30 years. Having identifi ed three periods in the 
development of Chekhovian studies, the authors point out that the 1990s were marked by the strong 
infl uence of the postmodernist «non-selection», while the 2000s were a time of returning to verifi ca-
tion criteria, and in the 2010s, scholarly works and free interpretations have diverged completely. 
Having outlined the main achievements in Chekhovian studies, the authors conclude their review 
with a list of unsolved problems that future generations of researchers will face.

Key words: Anton Chekhov, Chekhovian studies, Chekhovsky Vestnik («Chekhov Herald»), 
modern literary criticism.
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